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Abstract/Resumen: En este encuentro el entrevistado responde preguntas de carácter personal
acerca de cómo la pandemia ha afectado su vida, sus costumbres, las de su familia y conocidos.
También se aborda el tema de la vacuna, los miedos, y el consumo de información.

Lucy 00:00:01
Okey. Está grabando ahora, hoy es miércoles 17 de marzo de dos mil veintiuno. Ahora hay
veintinueve millones trescientos diecinueve mil cuatrocientos cincuenta y siete casos de
Covid-19 y quinientos treinta y tres mil cincuenta y siete muertes de Covid-19, y hay 110
millones seiscientos treinta y siete mil ochocientos cincuenta y seis vacunas administradas ahora
de Covid-19. Con esa información podemos comenzar. Okey. Ahm. Cuando se enteró por
primera vez de Covid-19, ¿cuáles fueron sus pensamientos al respecto?

Roberto 00:00:56
Al inicio pensamos que no era algo tan grande o la magnitud a la que llegó cuando inició.
Pensamos que era algo exclusivamente de un país ajeno que venía, después se volvió general. Y
eso fue, en ese momento, no, no pensamos que fuera tan grande.

Lucy 00:01:14
Ahá. [asiente] Sí. Y, ah, ¿cómo han cambiado sus pensamientos desde entonces?

Roberto 00:01:20
Bueno, eh, en ese aspecto creo que ahora es más de cuidarnos entre nosotros. Eh, que entre uno
tenga más cuidado de sí mismo, cuida a los demás y pues ya lo hicimos parte de nuestra vida
diaria. Ya el no salir igual. El vivir de un modo distinto.

Lucy 00:01:42
Mhh. Si. ¿Y cuáles problemas le han preocupado más durante la pandemia de Covid-19? [voces
de fondo]



Roberto 00:01:48
Eh, mm, en sí más el aspecto económico. Más que nada porque como nosotros estamos acá, no,
somos de un país ajeno, estamos acá y pues básicamente nosotros venimos a trabajar. Entonces
en el aspecto económico es en el que más nos preocupa, porque al final de cuenta nosotros no
salimos tanto, ni disfrutamos tanto ni andamos tanto, no convivimos tanto, sino que más bien nos
enfocamos al trabajo y eso es lo que nos preocupa, porque en muchos lados el trabajo escaseó y
ahorita pues, gracias a Dios, a nosotros, bueno, en mi caso no ha faltado al trabajo, pero sí es una
constante que tiene uno en la cabeza que cualquier día puede faltar, por cuestión del Covid.
[voces de fondo]

Lucy 00:02:38
Si. Ah. Entonces, ahm, ¿cuáles preocupaciones tienen ustedes sobre los efectos coronavirus en
cuanto a su empleo y la situación económica de su familia, comunidad o aún más general?
[voces de fondo]

Roberto 00:02:51
Eh. Pues es lo mismo. Yo le comenté que pues al total debido al Covid muchas empresas, pues
se fueron hacia abajo. Muchos, muchos empleados pues se quedaron sin trabajo y obviamente a
mí sí me preocupa porque económicamente yo dependo de un sueldo, o sea, no tengo ni seguro
ni nada. [voces de fondo]

Lucy 00:03:10
Y, ah, para familia y hogar, ¿qué influencia ha tenido el Covid-19 en su familia? Y en particular,
¿de qué forma han cambiado las actividades cotidianas de su familia?

Roberto 00:03:27
Mm. Bueno, desde que esto inició mi familia, pues en el aspecto de la vida diaria siento que no
ha cambiado mucho, porque somos personas que vivimos enfocadas al trabajo y mi familia es de
una zona igual que acá, es una zona aledaña donde no hay tanta, tanta gente. ¿Me entiende?
Entonces básicamente no cambió mucho, pero pues… [conversación de fondo]

Lucy 00:03:59
Buenos. Ahm. ¿Cómo ha afectado, ah, el brote de Covid-19 a su comunidad? Y puede estar con
las comunidades de las escuelas, clubes, la iglesia, trabajo.

Roberto 00:04:12
Eh, pues. Pues ha afectado en el modo de convivencia que teníamos antes de, pues lo que son
actos religiosos, deportivos, eso es algo a lo que estábamos acostumbrados, se canceló entonces
nada más. Si, es, adaptando a lo nuevo nada más.



Lucy 00:04:31
Ah, y ¿estas actividades se están abriendo ahora o no con las vacunas?

Roberto 00:04:36
Eh, creo que si ya va poco a poco, va retomando la normalidad. Si.

Lucy 00:04:45
Okey. ¿Y el Covid-19 ha cambiado sus relaciones con familiares, amigos y la comunidad?

Roberto 00:04:52
Eh, no yo creo que no, como lo que es el círculo más cercano, pues si nos frecuentamos,
seguimos en lo mismo nada más que con, con las medidas necesarias, si, así es.

Lucy 00:05:02
Y, ah, ¿usted o alguien que conoce se ha enfermado durante la pandemia?

Roberto 00:05:12
Eh...Sí, sí, he tenido familiares lejanos, digamos, con los que no tengo convivencia, pero tengo
comunicación y si pues ha habido dos, tres. Gracias a Dios han superado la enfermedad sin
ningún problema, pero sí he tenido familiares.

Lucy 00:05:28
Ahá [asiente] Entonces ellos viven en estados diferentes o en diferentes países.

Roberto 00:05:36
Así es. Sí.

Lucy 00:05:38
Okey. Ahm. ¿Cuáles han sido sus principales fuentes de noticias durante la pandemia, como la
tele, internet? ¿cuál canal en la tele?

Roberto 00:05:48
Facebook, noticias, pues sí, ahá, televisión. Luego, consultando las páginas de Google, si, para
ver las estadísticas, y eso. [voces de fondo]

Lucy 00:06:01
Ahm ¿cree que hay fuentes de información que no están verdaderos? O…



Roberto 00:06:09
Pues…

Lucy 00:06:11
¿Y cómo diferencio a las verdaderas de los falsos?

Roberto 00:06:18
Eh, pues un ejemplo sería Facebook, que te vende la publicidad más bien, lo que la gente quiere
oír es lo que se ve. Y cualquiera tiene acceso a ella y su desinformación bastante. Entonces casi
es más periódicos en línea, si, es donde encuentra un poco más de seriedad en cuanto a la
pandemia, en cuanto a cómo está la situación.

Lucy 00:06:44
Creo que la media social está cambiando muchas de las fuentes de información y cómo tenemos
hasta esas noticias, ahm, y si. Okey. Y si, ahm, esta pregunta, pues, ¿tiene alguna opinión sobre
cómo los líderes locales, estatales o federales están respondiendo a la crisis? Y si no, esta, si no
quiere contestar a esa pregunta, no necesita.

Roberto 00:07:16
Pues que desconozco.

Lucy 00:07:17
Si, está bien, está completamente bien. Y, ah, ¿sus experiencias con la pandemia han
transformado su forma de pensar acerca de su familia, amigos o su comunidad? [voces de fondo]

Roberto 00:07:30
Eh, yo creo que sí, yo creo que sí. Es difícil decir que esta pandemia no nos marcó a todos o que
no nos está cambiando, o al menos ya como personas debemos de pensar más en los de al lado,
en cuidarnos nosotros. Entonces, yo creo que si, que va cambiando la mentalidad de cada uno, de
cómo pensamos que es lo que queremos a futuro. A final de cuentas planean muchas cosas, pero
cuando pasan cosas como estas que están fuera de nuestras manos, es un poco más, más
complicado. Entonces, mentalmente uno va cambiando y va viendo sus prioridades. Y pues, que
es lo que quiere del futuro.

Lucy 00:08:14
Si. Pues. Ah, dado lo que usted sabe hoy, ¿qué cree que las personas, las comunidades o los
gobiernos deben tener en cuenta para el futuro?



Roberto 00:08:26
Yo creo que darle más prioridad a la salud pública. Sí, yo creo que eso es principal, porque al
final de cuentas el sector de la gente de escasos recursos es la que más sufre en estos casos,
porque aquellas personas que económicamente están bien, pues yo creo que fue algo normal, no,
encerrarse en su casa y estar ahí, pero las personas tenemos que trabajar, entonces es un poco
más complicado. Yo creo que si los gobiernos, no se, podrían poner más atención en la salud
pública y también un tanto en educación, a veces la misma falta de educación o de información
es la que hace que hagamos algo pequeño, algo más grande. Y eso es lo que yo pienso. [voces de
fondo]

Lucy 00:09:12
Si. Ahm, yo completamente estoy de acuerdo con usted que necesitamos un enfoque más en lo
público y para prevenir estas enfermedades.

Roberto 00:09:21
Exactamente. Es que no se trata de combatirla en el momento, sino de prevenirla. Así debe ser.

Lucy 00:09:27
Si. Exacto, mhh. Pues es todo lo que tengo. ¿Tiene algún comentario sobre algo que yo no, yo
no, hablé?

Roberto 00:09:38
Yo creo que englobó la mayoría del tema. Si, está bien.

Lucy 00:09:41
Okey, muchas gracias por su tiempo.

Roberto 00:09:45
Gracias a usted.

Lucy 00:09:46
Sí.


